

José Subirats Monlló
Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN
Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

LIBERTAD

PERIÓDICO REGIONALISTA

Ramón Vergès Pauli
Gerente

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Nuevo partido de las derechas (!!!)

Alguien ha atribuido al magín del señor Maura la idea de la formación de un gran partido político, en el cual entrasen á formar al lado de los conservadores los carlistas y otros elementos de las derechas.

Paréceme á mí que es de todo punto imposible que al lado de los conservadores, liberales al cabo, puedan formar los elementos del tradicionalismo, porque si éstos representan las ideas que informaron el espíritu de nuestros ascendientes, aquéllos, los liberales, tienden á desarrollar, en toda la extensión posible, perniciosos principios importados de allende el Pirineo, en contra de los cuales y en pró de la patria batallaron denodadamente nuestros gloriosos antepasados en la épica lucha de la guerra de la independencia.

Hay una incompatibilidad de fondo entre las ideas liberales de todos los matices y las ideas tradicionalistas. Y no es que estas ideas neciamente llamadas reaccionarias y obscurantistas se opongan al desenvolvimiento biológico de la sociedad en sus diferentes formas, sino que sus principios no pueden transigir con otros fundados en una falsa concepción de la libertad, y bajo este respecto es por lo que consideramos de todo punto imposible la unión, para la formación de un partido único, entre elementos que sustentan principios diferentes, ya que sus actos han de responder lógicamente á estos mismos principios.

He ahí la principal razón de esta imposibilidad. Compréndese perfectamente que pueda ser un hecho la unión entre partidos que, sustentando principios afines, puedan realizar en común una obra en concordancia á sus principios. Pero decir que los elementos tradicionalistas pueden juntarse á elementos liberales, es desconocer la cuestión ó en caso contrario hablar tendenciosamente, aunque quepan ambas cosas á la vez.

La idea de la formación de ese partido de las derechas, la atribuye un diario, liberal por más señas, al cerebro del señor Maura; pero está tranquilo el que tal cosa dice, aguarde sentado y no se preocupe gran cosa por la reorganización del partido liberal como dique para oponerse á la fuerza de aquel soñado partido, pues el tradicionalismo en sus dos formas, integrista y carlista, no ha de fundirse nunca á ningún partido liberal, aunque éste se llame conservador, porque ello significaría la renuncia tácita de sus propios ideales y principios, que por consecuencia valdría tanto como renunciar á la vez á ser un partido que, oponiéndose al avance de las ideas radicales y falsamente democráticas, es salvaguardia de los verdaderos principios cristianos que valen tanto como el orden que ha de existir en toda sociedad bien organizada.

Mientras exista quien cobije el lema del carlismo y no se modifique la presente constitución, fundándose en la verdadera libertad, ó sea en la libertad moral, creemos no es posible avenencia ninguna con partido alguno liberal, que es tanto como decir que jamás aquel sueño se verá realizado.

Porque, repetimos, el dogma del tradicionalismo es incompatible con el dogma liberal.

MANUEL BAU VERGÉS.

PAGINAS DE LA TIERRUCA

TORTOSA AL AMANECER

A MI DISTINGUIDO AMIGO D. LUIS BAU

La del alba sería, cuando una tenue claridad, penetrando por los cristales del balcón, desperezaba mis soñolientos ojos en una apacible mañana de Junio, convidando á dejar el lecho y contemplar las primeras sonrisas del cielo y percibir las primeras palpaciones de la ciudad y sus deliciosas cercanías. La solemne y pausada voz de la campana Vedada, desde la alta torre de nuestra Catedral, saludaba la aparición del día, con los místicos toques del Angelus, á la que contestaban las agudas de las otras iglesias, invitando á los fieles á las primeras misas. El canto del gallo dejábase oír en lo alto de las casas; chillaban los gorriones disputándose las migejas de pan en los alféizares y los tejados; comenzaban á discurrir los braceros y mozos con sus aperos al hombro y la cesta en la corba del brazo, camino de la heredad ó del taller; rodaban los carros del tráfico ó de labranza por las solitarias calles ó carreteras; sonaban las esquilas de las cabras repartiendo el sustancioso líquido de sus turgentes ubres. Iba animándose la ciudad por momentos al benéfico influjo de la rosada luz de la aurora que se esperaba.

El río Ebro cabrilleaba reflejando los primeros rayos del sol, y en sus hasta entonces silenciosas orillas, oíase ya el monótono chapoteo del remo de las lanchas; preparaban los marineros ribereños las velas y jarcias de los laudes que más tarde, al entrar la marinada, habían de remontar su corriente hacia Tivenys, Benifallet, Mora y demás pueblos de la parte alta, con quienes sostienen el tráfico.

Las huertanas afluyen al Mercado con sus repletas cestas y canastas de hortalizas y verduras; sonaba el yunque de los forjadores; echábanse á la calle las muchachas de servicio; atronaban el espacio las voces de los vendedores; coloreábase la vega toda con sus verdosos cambiantes; humeaban los hogares de los arrabales de Jesús y Roquetas, que á la luz del naciente día ofrecían el nítido aspecto de sus caseríos. La diana con sus agudos y marciales toques allá en Cuarteles despertaba á los disciplinados hijos de Marte.

Los grises muros del Castillo, en cuya planicie asentaron sus belicosa planta los primeros pueblos conquistadores, destacábanse enhiestos sobre la apiñada y vetusta barriada de la que fué romana urbe de los Valerios y Porcios.

Las altas chimeneas de los grandes talleres y fábricas lanzaban sus primeras bocanadas, preparándose al cotidiano esfuerzo y actividad; abrían sus puertas los comercios y tiendas reanudando sus ordinarias transacciones, y contemplábase el ir y venir de las gentes como ola que sube invadiendo la antes desolada población que había sacudido su nocturno sudario. A la quietud y á la calma sucedía el bullicio y la fiebre del vivir con sus anhelos y sus ansias roederas del corazón. El día con su claridad benéfica y sonriente bañaba el cuadro por completo, para tornar á apagarse algunas horas más tarde y cesar el general clamoreo de voces, armonías y ruidos que sofoca-

dos bajo la negra y tupida clámide de la hija del Caos, volverán á reproducirse á la siguiente alborada, constituyendo la interminable rueda de nuestra existencia en sus variadas y múltiples manifestaciones y aspectos.

FEDERICO PASTOR Y LLUIS.

† D. Matías Barrio y Mier

D. Matías Barrio Mier nació en Verdña (Palencia) en 1845.

Contaba, pues, 64 años de edad. Ha sido un hombre de actividad extraordinaria. Para comprenderlo, basta saber que actualmente era catedrático de Historia de la Legislación, decano de la Facultad de Derecho, consejero de Instrucción pública, diputado á Cortes, abogado en ejercicio y con muchos asuntos, y finalmente, Jefe de los carlistas.

Cualquiera de estos cargos, bien desempeñados, llenan la vida de un hombre; ¡qué no serían todos juntos, llevados, como él lo hacía, á conciencia!

A veces, sin embargo, la pesadumbre de ellos le abrumaba de tal manera que más de una vez se le oía exclamar:

—No puedo más.—Tengo sin poder contestar cerca de 3.000 cartas.

El señor Barrio y Mier, desde estudiante, fué catedrático. Tenía las carreras de Archivero y Bibliotecario, Filosofía y Letras y Derecho. Fué catedrático de Filosofía y Letras. Perdió la cátedra por irse á la guerra, donde fué corregidor de Vizcaya y rector de la Universidad de Oñate. De vuelta de la emigración hizo oposición á una cátedra distinta de Oviedo y se la dieron.

Finalmente, perdida esta cátedra por ser diputado á Cortes, hizo terceras oposiciones á una de Madrid, y también la ganó.

Siempre ha representado el distrito de Cervera de Pisuerga, donde era queridísimo.

La Comunión tradicionalista está de duelo con la muerte del insigne varón, tan querido de todos los carlistas y respetado de los que no lo eran.

Enviamos desde luego á la noble y virtuosísima viuda, á los atribulados hijos y á toda la distinguida familia nuestro más sincero pésame por tan dolorosa pérdida.

Dios haya acogido en su seno amoroso el alma del infatigable tradicionalista, eminente jurista y doctor catedrático. (R. I. P.)

Espigueo local

Notas de un reporter

Con objeto de tomar parte en las próximas oposiciones á curatos, espérase la llegada á nuestra ciudad de numerosos sacerdotes de la diócesis, entre los cuales contamos muchos y excelentes amigos.

Plácenos su llegada á esta población, para contender en el brillante torneo espiritual que se avecina; y al par que les deseamos grata estancia, cual ellos se merecen, les trasmitimos nuestra salutación más cariñosa y cordial.

Plausible es por todos conceptos la proposición recientemente presentada al Ayuntamiento por varios señores concejales.

Desde algún tiempo á esta parte viene notándose en todas las corporacio-

nes, oficinas del Estado y Municipios, las notorias, incalculables ventajas que entraña para el país la inamovilidad de los empleados y la buena remuneración de sus servicios, con lo que salen gananciosos los intereses comunales y particulares, ya que de esta suerte se fomentan nobles estímulos de celo, inteligencia y actividad en aquellas sufridas clases.

Inspirándose en estos fines, aquellos ediles han redactado la proposición que nos ocupa, con lo cual, si merece la aprobación del Consistorio, como es de esperar, se habrá dado un paso decisivo en la senda de nuestra regeneración municipal, y se habrá dado satisfacción á los anhelos de una clase tan laboriosa como mal retribuida.

Hoy tomarán posesión de sus cargos los nuevos concejales.

Al entrar en el Consistorio seguramente que se les ofrecerá á sus iniciativas amplios horizontes donde poner á prueba cultura, celo, patriotismo; una serie de intrincados problemas cuyo desenvolvimiento demanda el porvenir de Tortosa.

El estado de abandono de nuestra higiene y policía urbana, como lo pregonan la suciedad de nuestras calles y la infección de nuestras cloacas; los asilados de la casa de Beneficencia desfalleciendo de necesidad; los empleados percibiendo sus haberes con un atraso cada vez más intolerable; el mal estado de conservación del parque

mo si acabase de abandonarlo una tribu de gitanos; el carro para la conducción de carnes tan viejo y sucio que mueve á náuseas el mirarlo; en fin, numerosas atenciones hay en absoluto descuidadas y que pueden y deben ser objetivo preferente del estudio de los nuevos municipios; como lo demandan á grito herido la opinión pública y los intereses del vecindario.

Los concejales entrantes ¡colmarán los deseos del público y las esperanzas de sus electores! Nosotros entendemos que pueden hacer mucho y bueno si se lo proponen. Con voluntad y patriotismo se pueda hacer la regeneración de Tortosa.

La procesión del Santísimo Corpus Christi, que salió por primera vez de la iglesia de San Blas, se ha celebrado con gran solemnidad y lucimiento. Los Rvdos. sacerdotes de aquella parroquia pueden estar satisfechos de su labor. Así por lo bien organizada como por el número y calidad de los fieles que asistieron, constituyó aquel acto una conmovedora y hermosísima manifestación religiosa.

El día 29 tuvieron efecto en la iglesia de San Pedro, unos suntuosos cultos con ocasión de la fiesta patronal del Gremio de Pescadores. El templo restaurado y embellecido ofreció brillante aspecto. En el fondo, sobre el altar profusamente iluminado, artísticas imágenes de talla de San Pedro y San Pablo, atraían las piadosas miradas de los numerosos fieles congregados en el sagrado recinto. Lanzamos una ojeada en torno nuestro y en todos los pormenores de las obras vimos un sello de buen gusto, de arte severo y elegante á la par. Y no pudimos menos de encomiar en lo que valen los inteligentes esfuerzos del Comandante de Marina Sr. Marabotto, de D. Damián Llombart y la entusiasta cooperación de aquel antiguo y glorioso gremio, como asimismo la labor artis-

tica del estimable escultor Sr. Canálda que es el autor de las nuevas bellezas que decoran el venerando templo.

La *suprimida* (1) Comisión liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas, acaba de enviar al Real sitio de Aranjuez el resto de la documentación. Estos trabajos se han efectuado en el término escaso de un mes, durante el cual todo el personal se ha ocupado con ahínco en la clasificación de documentos y empaquetamiento y embalaje.

Un mes de trabajo penosísimo, porque era labor de dos ó tres meses por lo menos. En cambio, cuando las comisiones liquidadoras se trasladaron de Aranjuez á Reus y Tarragona, se invirtieron ocho ó nueve meses en la misma operación. ¿En qué consiste esta diferencia? Pues en que para trasladarlos á nuestra región, los señores de Madrid recomendaron la calma, y ahora que ocurre á la inversa, la actividad, la urgencia, la premura más angustiosa, como si se tratase de resolver un problema vital para la patria.

Ton dolorosa experiencia debe aleccionarnos, y los miles de pesetas gastados estérilmente, ingratamente, de escarmiento saludable para lo sucesivo. Al pueblo no se le engaña más de una vez.

GIL BLAS.

Notes de ma cartera

A mon distingut amic En Francisco Puig Alfonso, com a prova de verapreci y sincera amistat.

Som fills del dolor. Nostres germans tenen sos arrels en el plaher; l' amor els hi dona vida. Prò que s' amor? Dos sers transformats en un que donen sa vida per dar vida a un nou ser, y l' plaher del amor es transformat en el goig del dolor.

Som posats al camí de la vida ab gran sufriment; els llágrimas son nostra primera expansió del sentiment directe del viurer.

L' albadá de la Vida's composit d'un Ay dolorós, d' una llágrima y d' un bes amorós.

Nostre primer mot es el plor, causa de la sensibilitat del dolor.

Ningú naix rient.

El neixer es l' obra mes seria de la creació.

Y es també la mes gran y la mes subtil.

¿Com compendriem a Deu, sens la seva magna obra? La Creació, l' obra de Deu, es la seva imatge, es Deu mateix; sens aquesta obra no s' compendria l' existencia de Deu.

Sens la procreació, l' home tampoch forá res, l' obra mes gran del home, es el fill; pero l' home es fet a imatge y semejança de Deu.

El foch d' amor ens dona vida; la Vida, es llum, es foch, y l' foch crema, y al cremar dona vida y sufriment.

Per ayxó la Vida's dolor, ja que sens dolor no s' CONCEBEIX la Vida.

Essent dons fills del dolor, y essent el dolor l' essencia de la Vida ¿qué te d' estrany que tinguem de sufrir?

El foch, pera que pugui existir, necessita combustible pera cremar; ai cremar el foch, purifica y al ensenys gaste; la Vida'l donar vida, gasta la Vida. El dolor ab l' amor donen vida, cremant pel foch d' amor, y aquet

foch, al dar Vida, gasta també la Vida.

Prò essent nosaltres fills del dolor, el dolor es fill nostre.

¿Qué fem nosaltres pera que 'l dolor no existeixi? Res.

El camí de la Vida, es ple d' esculls y punxes.

¿Qui 's cuida d' apartar els esculls y de collir aquestes punxes? Ningú.

Quan ens fereix una punxa o be ensopeguem en un escull, en compte de treure 'l del camí, el tirem enrere pera que un altre 's punxi y ensopegui.

Volem esbrossar nostre camí tirant esculls y punxes al camí d' altre, y l' altre fa lo mateix; ayxís es que ab comptes d' esbrossar, lo que fem es fer el camí mes pedregós.

L' individu 's procura 'l goix y 'l plaher a costas dels sufriments dels demés, creyent que 'l mal de son proxím a n' ell no 'l perjudica.

Ayxís pensem tots, sens mirar que tots els individus, tots els sers humans, formem un sol cos social, y que si una part d' aquet cos sofreix, per força se 'n ha de resentir tot el cos.

Un tren: basta y sobra que s' espatlli una roda, pera fer anar malament tot el tren, y fins per far-lo descarrillar.

No tractariem de boix, al maquinista que espatllaria li una engravació, la vulgués adobar malmetent altres rodes, volant o qualsevol part de la máquina?

Dons, ayxó es lo qua fem el sers humans; volem esmenar nostres erros, busquem nostre benestar; sacrificant el benestar de nostres semeiants, y lo que fem es treballar pera nostra infelicitat.

Tots sabem, que 'l fi del camí de la Vida es la Mort, y tots ens atropellem per acaminar mes depressa. Aquell que te la desgracia d' ensopegar y caurer, ningú 's compadeix d' ell pera ajudar-lo, abans tots li passem pel damunt, y si no te prou energia y prou forces pera tornar-se a alzar, acaba per sucumbir al mitg del camí.

Tots fugim del dolor, buscant els plahers reporten dolor y penes; y menys mal que aquestes penes y sufriments recaiguessin tansols al damunt nostre, sino que recahuen a sobre nostres pares, fills o germans.

Quan en un membre del cos humà, s' hi posa la cangrena, sempre que s' hi es a temps se 'l talla, pera que no malmeti tot el cos. En el cos social, ningú procura ensenyar-la aquesta cangrena, tot y essent perenne la seva existencia; abans tots, lo que fem es procurar amagar-la, per ayxó abundan tant els sufriments, perque tot el cos está malalt y casi ningú 's cuida de posar-hi remey.

Tots ens queixem del mal procedir dels demés envers a nosaltres, y sols pensem en tornar mal per mal; deplorem que 'l malhestar abundi tant, y nosaltres no fem mes que pensar ab la venjansa, fent mal a aquell que 'ns haigui ofés: sens mirar, que al obrar nosaltres malament, (ab rahó o sense), cayem en els mateixos vicis y erros que nosaltres critiquem.

Si volem que 'l mal no abundi procurem tot lo posible obrar bé. Tant com mes abundin les bones accions, menys abundará 'l malhestar social.

Ens queixem perque 'l camí de la Vida es penós, però es penat perque nosaltres li fem.

Ajunteu-se tots fent una cadena de vera germanó, pera qu' ens aguanti si cayem: que 'l amor desterrí odís y rancúnies y sigui nostre guia; que l' estimació envers al proxím, (amic ó enemich) sigui nostre company de camí, y logrem que 'l camí de la Vida, avuy tant costerut y empinat, sigui planer y agradós pera tots y tothom.

FRANCESC LLEYXÀ.
Barcelona, Juliol 1909.

Orillas del Ebro

Cuentos estudianhiles

Una sangría salvadora

Entre los profesores del colegio habia uno que por sus cualidades excepcionales era reconocido como el más prestigioso y también el más amado de todos. Talento improvisador y dotado de grande facundia, estaba siempre dispuesto para predicar, ora sea un panegirico de Santo Tomás, ora sea un novenario de Animas. Era el encargado de sustituir á los oradores que, por cualquiera motivo imprevisto, no podían cumplir el compromiso de subir al púlpito. Y eso, que era profesor nada menos que de matemáticas, las cuales, contra el dicho común, no habian secado, por lo visto, las flores de la imaginación y del sentimiento de nuestro incansable predicador. Como tampoco habian secado, hemos de añadir, las fuentes de su excesiva bondad.

Pero además, era otra cosa que no viene á ser tan recomendable. El buen señor no pecaba de valiente, ni menos de temerario. Con perdón de su bondad, diremos que era blando de temperamento, en una palabra... un cobardón.

Bien sabido se lo tendrían los avisados colegiales cuando ellos, los malandrines, se atrevieron á someter á dura prueba su valor y fortaleza.

—Queréis que asustemos á nuestro profesor de matemáticas?—dijo un día un colegial su aliqúenta á dos ó tres de sus compañeros, no menos enredadores.

—Sí, sí, que nunca le hemos probado ni conocido el mal genio, contesta ron.

—Ya veréis como mañana vamos á darle un susto de los más tremebundos.

Sabían muy bien los colegiales que todas las noches, antes de retirarse á sus respectivos cuartos, pasaban los profesores reunidos un largo rato en la celda ractoral platicando con el P. Rector. Este se sentaba en un sillón que estaba en la escalera del segundo piso, estando las luces ya apagadas, y se iba tranquilamente á su cuarto. Allí le esperarían ellos para llevar á cabo su travesura.

Al llegar al momento crítico, ya estaban agazapados en la escalera nuestros despiertos escolares. Oyeron las pisadas del profesor, y uno de ellos, haciendo de enfermo atacado repentinamente de apoplejía ó cosa por el estilo, exclamó con grande angustia y voces las más lastimeras:

—¡Ay! ¡Ay! ¡Ay! ¡que me ahogo, me ahogo, Dios mío! ¡Pronto! ¡Pronto! ¡Una sangría!

Y los dos ó tres compañeros, mostrando grande impresión, se arrodillaron junto al enfermo que estaba echado. El uno salió de su celda inmediata con una jofaina llena de agua y con una esponja empapada de almagre; el otro se presentó con un cortaplumas en la mano con disposición de operarle; mientras el otro sostenía al enfermo casi en sus brazos, y teniendo encendida una palmaria, llamando al asustado profesor.

Por caridad, por compasión, por lástima, se acercó éste al enfermo, pero eso sí, trémulo y pálido como la cera por la profunda emoción que producía en su ánimo tamaña desgracia.

Entretanto habia sacado el improvisado médico su bisturí ó cortaplumas; é hizo de las suyas el habilísimo sangrador. Luego, poseído, al parecer, de aficción, puso ante los ojos del cate drático la jofaina llena de sangre, ó tal parecía con el almagre que empapaba la esponja, diciendole:

—¿Lo ve usted? ¿Ve V. que roja tenía la sangre, la sangre que le ahogaba? A ver, á ver si logramos ahora salvarla.

El profesor, asustado completamente, no quiso, ni pudo saber más, porque su corazón, desfallecido, estaba en un hilo y se volvió temblando á la celda del P. Rector.

—Padre Rector—le dijo—vengo para decirle, que aquí cerca he dejado á un colegial que se estaba muriendo.

—¿Pero muriendo de veras? ¿No será alguna travesura de estos galopines?—contestó el Padre.

—No señor, acabo de ver la sangre que le han sacado.

—¿Qué sangre?

—La que le sacó el colegial que hizo de sangrador.

—¿Y quién es ese gran operador?

—Fulano de tal.

Marchóse el P. Rector á la celda del colegial sangrador, mientras se quedaba en la rectoral el afectado profesor. Tocó en la puerta y no respondió, abrió la puerta y presentóse delante de él. Dormía, ó parecía que dormía como un lirón. Llamóle; pero inutilmente. Le tocó, le estiró los brazos y al fin, como desesperándose, frotando sus ojos, haciendo los gestos y ademanes del que realmente despierta de un profundo sueño, dice balbuciendo palabras inconexas:

—¿Usted?... ¿El padre Rector?... ¡Ay! si señor, me habia dormido. ¿Ocurre alguna cosa, padre Rector?... ¡Ay que sueño! Mande usted, padre Rector.

—¿Pero qué? ¿Qué ha hecho usted? ¿Dónde está el enfermo sangrado?

—¿Enfermo? ¿Sangrado? No sé nada, padre Rector.

Convencido quedó el padre Rector de que aquel colegial estaba profundamente dormido y que era inocente de todo aquello de la sangría, tan dormido que... ni un tronco. Por lo cual, al volver á su celda, y encontrando aún á su colega, con la sonrisa en la boca, le dijo estas palabras:

—Vamos, se conoce que todo aquello del enfermo y de la sangría y de la sangre, lo habrás soñado. Un sueño, nada más que un sueño.

JUAN BTA. ALTÉS y ALABART, Pbro.

Chirigotas

¿Pero qué retregacioso es el inspirador de Los Debates!

todos los más graciosos simplones del mundo, resultan esperpentos desprovistos de donaire, y sus ridiculas agudezas, majaderías sin pizca de sombra, comparadas con las que de continuo fluyen del inagotable manantial, de la sin par mollera de nuestro politicastro.

Sólo él es capaz de inventar los medios necesarios para ahuyentar los espíritus malignos, ú sease, para que se aparte de su voluminosa persona, todo cuanto pueda molestarla; echando el muerto encima del primero que le venga á mano.

¿Que se habla por ejemplo de las cuentas de la riada? Pues se escapa por la tangente sacando á colación—sin que venga á pelo,—la dignidad del señor Gobernador, jamás puesta en duda por nadie, y menos por nosotros; sirviéndose de nuestra primera autoridad civil, como de un para-rayos, en el que procura que vayan á parar todos los que salgan de las preñadas nubes de la opinión, indignada contra los que han negociado con los fondos que la caridad pública puso en sus manos.

¿Que mate la... extremidad y deja de poner algunas hh y ejecuta otras... monadas del mismo jaez?—Pues para encubrir su ignorancia, se agarra á la sotana del... primer monaguillo que se le presenta delante, y se la rasga de arriba abajo, con el objeto de entretener á la galería indocta.

¿Que llueven sobre él las iras populares, por entrometerse en ciertas teatralerías que dejan mal parado á un empresario? Pues tampoco le falta algun infeliz desmemoriado, y poco amente del buen nombre de su respetable familia, que le sirva de paraguas evitándole una silba fenomenal cierta noche que con mucho tupé se presentó en el coliseo de la víctima, acompañando al hijo de un ilustre personaje que tuvo la mala ventura de caer en sus manos, suponemos que por desconocimiento de causa.

¿Que le sale mal alguna predicación anunciada en su calendario político? Pues con achacar el fracaso á la estultez del primer Marqués que se le viene á las mientes, listo.

¿Que Diario, LIBERTAD y toda la prensa le pone con razón sobrada como no digan dueñas?—Pues con llamarlos—de la manera fina, tierna y delicada en él característica—estúpidos, mentecatos, mujaderos y otros lindes por el estilo, propias de su cultísimo repertorio, está al cabo de la calle.

Pero no piensa el desdichado que el solo hecho de pretender que haya quien pueda comulgar con semejantes ruedas de molino, es una ofensa gravísima; y esa la infiere sin darse cuenta á todas las personas de fuera para quienes escribe todas las sandeces de su desacreditado periódico. Pues aquí nos sabemos de memoria, que el que quiera acertar en todo, no tiene que crear otra cosa, que lo contrario de lo que diga y piense el srlequinesco personaje. Por cuyo motivo rogamos á todos los prohombres de la provincia (que no quieran pasar plaza de primavera) que hagan sufrir cuarentena á ciertos papeles; y que se aparten preventivamente de los tontos vanidosos, de los frescos y madrugadores, y de las alabanzas impertinentes y cursis de ciertos tipos que manchan; por aquello de: dime con quien vas...

Y aqui da fin el sainete, perdonad sus muchas faltas.

Desde Buenos Aires

Peregrinación á Ntra. Sra. de Luján

Siguiendo la práctica establecida desde muchos años, según después me enteré, se llevó á cabo el 16 de este mes la peregrinación archidiócesana anual al Santuario de Nuestra Señora que bajo la advocación de Luján venera la República Argentina en un pueblo que lleva el mismo nombre que la Santísima Virgen, el cual dista dos horas de Buenos Aires.

Me es muy grato el trasmitir esta noticia, porque con gran satisfacción vi que la Argentina también tiene fe y sabe sentir amor por la que es Madre de Misericordia.

La comisión organizadora designada por el Ilustrísimo Señor Obispo Espinosa, estuvo desde muy temprano en la estación del Once para recibir á los católicos que en número de 5.000 tomaron parte en la peregrinación.

A pesar del mal tiempo reinante, la estación se vió completamente llena durante las primeras horas de la mañana.

Una enorme concurrencia de romeros, con grandes ramos de flores y otros obsequios para la Virgen, esperaba la hora de la salida de los trenes que debían conducirlos al Santuario.

A la hora indicada tres trenes compuestos de veinte coches cada uno, salieron de la estación.

La más completa y edificante armonía reinó en todo el trayecto.

Durante el recorrido se rezó el rosario, y se entonaron cánticos religiosos que encendían en el corazón el fuego del amor á Dios y el cariño á la Reina de los Ángeles.

Imposible es el describir el entusiasmo con que los peregrinos de la Diócesis realizaron el último domingo su visita anual al grandioso Santuario de nuestra Señora de Luján.

La tarea es muy superior á mis fuerzas, porque ni la imaginación sabe conservar patente la belleza de aquel cuadro que excedía á toda ponderación, ni la pluma tiene trazos con que trasladar al papel emociones que son más bien para sentidas que para dichas.

Yo me figuraba estar en Montserrat, en Lourdes. Como iba unido á la parroquia de Flores, en la cual tengo algunos amigos, pronto fraternizamos y todos unidos visitamos, llegados á Luján, las diferentes dependencias de la Basílica.

El culto á la Virgen ha tomado im-

pulso extraordinario, y los pueblos y las familias y los individuos llegan de las más lejanas comarcas á contemplar la faz amorosísima de María en su advocación de Luján, porque desde ese momento nace en sus corazones la hermosa flor de la esperanza.

Llegamos á Luján. En la estación esperaba á los peregrinos, el señor Obispo de Cuyo, con otra multitud de peregrinos que en medio de atronadores vivas á María se unen á la gran masa que del tren descendía.

Por todas las calles que afluyen al Santuario se ven familias que ansiosas buscan el trono de María, y por la calle San Martín, que está artísticamente engalanada, con arcos y colgaduras, una lucida y brillante procesión formada por cerca de seis mil peregrinos, y encabezada por el círculo de Obreros de la Plata y el batallón infantil del Asilo Belgrano, llega entonando cánticos en honor de la excelsa Señora.

En la puerta principal todos los peregrinos saludan con cariñosas demostraciones al bondadoso Obispo auxiliar de la Plata Monseñor Alberti, quien presidiendo á los fervorosos romeros penetra en el bendito templo.

Momentos después el Santuario se halla completamente lleno. Millares de almas se han congregado en las espaciosas naves, y todos en actitud serena esperan el feliz momento en que han de recibir el pan de los Ángeles de manos de los dignísimos Prelados, para cuyo acto tuvieron que habilitarse el altar del Sagrado Corazón de Jesús y el de la Medalla milagrosa.

El terminar la misa de comunión, grupos numerosos ascendían por las escaleras del camarín para venerar la milagrosa Imagen de María. Al penetrar en el augusto recinto caían de rodillas elevando al cielo una plegaria de gratitud, y por doquier se oía decir: ¡Bendita, Bendita seas, Virgen cariñosa! ¡Bendita seas, Madre de ternura!

¡El camarín! Al penetrar en aquel sagrado recinto afluyeron á mi mente en desbordado tropel los recuerdos de aquellos tiempos tan felices de mi juventud, en los cuales, con el corazón lleno de fervor, me postraba á las plantas de nuestra Virgencita de Mitg Camí.

Es verdad que aquí la Santísima Virgen tiene un monumental alcazar, pero todavía esta Madre de misericordia no ha regalado á este país un Cíngulo ni se encuentran por las inmediaciones de la Basílica les crevetes y pilanets que se encuentran por las cercanías de la humilde ermita de Mitg Camí. Esto está reservado para Tortosa, cuna gloriosa de Francisco Gil de Federich.

No obstante, en este camarín donde asienta sus reales pies la Perla del Plata, como apellidan á la Santísima Virgen en toda la Argentina, se han realizado prodigios y maravillas sin fin.

Durante la visita íntima á la Santísima Virgen se veía retratada en todos los semblantes la devoción más intensa, la emoción más tierna y el más ferviente cariño hacia la Emperatriz de cielos y tierra. Era conmovedor ver á unos encendiendo cirios ante la divina Imagen; á las madres llevando en brazos á sus pequeñuelos para colocarlos bajo el manto de María; á muchos llevando lazos y medallas, y ese conjunto de pueblo santificado por María, me daba una idea aproximada de la gratitud que para la bendita Madre guardan esas almas cristianas.

Era la una próximamente, cuando comenzó el rosario, plegaria que parecía avivar más la fe de los piadosos romeros. Oímos la autorizada palabra del Ilmo. Sr. Obispo de Cuyo, orador de altos vuelos. El tema de su brillante discurso fué las consecuencias funestas del 1.º de Mayo, la porfía y sangrienta huelga, lo cual, decía, se debió á la falta de fe. El Padre Calcego que también ocupó la sagrada cátedra nos habló del actual Pontífice Pío X. Y en periodos admirables trazó la figura del amado Santo Padre, cuyas virtudes y elevados ejemplos causan la admiración del mundo.

Monseñor Alberti dió la bendición con el Santísimo á los piadosos romeros que tan hermoso triunfo para sus almas alcanzaron á los pies de María, á la que aclamaron por Reina y Soberana.

A las seis de la tarde regresaron los trenes atestados de romeros, que con igual armonía y con más entusiasmo y fervor si cabe llegaron á Buenos Aires.

HENRIQUE GELÓN MONLLAÓ.

20 de Mayo de 1909.

Aluluyas alcaldescas

Don José D. Grego Vidal ha sido nombrado alcalde de Tortosa, y con tan fausto motivo, Los Debates carga el incensario, y ¡venga humo al interfecto!

Lo malo del caso es, que aquí todos nos conocemos, y el público hace tanto caso de Los Debates como yo del emperador de la China.

El alcalde está animado de los mejores deseos, ya lo sabemos; sin embargo, no bastan los buenos deseos para que á muchos empleados se les deban cuatro meses; tampoco son óbice estos buenos deseos para que los servicios municipales se hallen en completo abandono, y los asilados de la beneficencia vayan descalzos y muertos de hambre, y nuestras calles huelan, y no á ámbar precisamente, y la renta de consumos baje que es un primor, etc. etc.

Con estos datos á la vista, no podemos menos de estar conformes con Los Debates: el señor Grego es el mejor de los alcaldes que han visto los siglos.

Don José D. Grego, que debió la alcaldía á Homedes y á Navarrete, como hombre agradecido que es, volviéoles la espalda tan pronto se vió en posesión de la codiciada vara. Sus ideales integristas no están reñidos con la sumisión absoluta á Maura. Como las cosas se caen por su propio peso, vínosle á caer en brazos de Monner, ¡qué delicia!

Cañé que es hoy por hoy el único jefe que Monner tiene, todos sabemos el por qué, siente gran debilidad por don José D. Grego Vidal, hasta el punto de hacerle proveedor de madera para las obras del canal, y hacer temblar las esferas para que fuera nombrado alcalde; Cañé es agradecido.

Y hete aquí á Monner sirviendo á dos señores, y al alcalde sirviendo á tres, y á Marianao estupefacto sin comprender la nueva amistad de su pretendido representante, y al pueblo sufriendo las consecuencias de esos maridejes escandalosos.

Pero hay un punto negro, y es, que los nuevos concejales se han empeñado en desbaratarlo todo, y lo van á conseguir, quedando Monner y Cañé con un alcalde honorario y de andar por casa, que maldita la cosa para que les va á servir.

PEPITO VENEGAS.

Entremeses

Pepimillos en vinagre

Soy amigo particular del señor Grego.

Esto no tiene nada de particular. Y porque soy su amigo, con lealtad y nobleza le propino algunos palos.

Qui t vol be te farà plorà.

La política tiene sus quebras, y el alcalde de Tortosa, metido á político, nos resulta una calamidad.

¡Ah, mi buen amigo! Hagamos historia retrospectiva.

¿Se acuerda V. de aquellos felices tiempos de D. Ramón Foguet y D. Benito Fontcuberta?

¡Si levantaran la cabeza del sepulcro, cómo se reírían de nuestras claudicaciones y de nuestros telegramitas á El Siglo Futuro!

¡Cómo nos hincharían las narices refregándonos el Syllabus y aquella doctrina integrista, tan pura, tan inmaculada, tan rígida, tan inflexible!

¡Dios mío, qué cambios y qué moral tan elástica y acomodaticia!

¿Cómo ha tenido V. valor para

enviar un telegrama al órgano del integrismo, repitiendo aquel eterno estribillo de los cruzados modernos: ¡Guerra al liberalismo!

¿No teme V. que la sombra del gran Necedal, surgiendo del sepulcro, empuñe un látigo para echar á los mercaderes del templo? ¡Guerra al liberalismo! ¿Y esto nos lo cuenta un alcalde de real orden, un siervo de Maura? ¿Cómo ha olvidado la lección, aquellos argumentos de la prensa católica, de que no se puede servir á dos señores ni encender una vela á Dios y otra al diablo?

¿Y ustedes se separaron de don Carlos porque se había liberalizado?

¿Risum teneatis? Me gusta la despreocupación de V. y la de los integerrimos señores que con V. han firmado el telegramita de marras.

¡Ah! la farsa de las clases directoras es la causa y origen de la indiferencia reinante; indiferencia que va camino de la más completa impiedad.

¡Dios nos ilumine á todos! EL GAITERO.

Desde Roquetas

De un suceso que pudo tener gravísimas consecuencias hemos de dar cuenta á nuestros lectores.

Con motivo de celebrarse la fiesta en la calle de San Ramón, se compró un toro y se paseó ensogado en manos de jovencuelos por algunas calles de la población. Después al ser conducido al Matadero no le dejaron entrar, y los chiquillos repitieron la corrida.

Uno de ellos, atormentando al animal, recibió una coz que le hizo caer, y el toro le acornó aparatosamente, lanzándole en alto y produciéndole heridas de consideración, salvándose de una muerte segura por milagro.

El Corresponsal. 30 Junio 1909.

En pro de la comarca

Gestiones de Querol

Nos enteramos con viva satisfacción de las gestiones que viene realizando el digno diputado por Roquetas, nuestro paisano el eximio artista D. Agustín Querol, en pro de aquel distrito y de toda nuestra comarca.

El Ministerio de Fomento ha librado 26.252'99 pesetas para la reparación de la carretera de Tortosa, Aldover y Cherta.

Para el día 28 del presenta mes está anunciada la subasta de la carretera de Amposta á Santa Bárbara.

En cuanto al puente de Amposta, el Ministro ha aceptado el ofrecimiento de expropiación y la subvención de las 200.000 pesetas.

Se ha firmado la aprobación del presupuesto de gastos para los estudios de la carretera de Roquetas á Alfara y del puente de Tortosa, Roquetas y Valderrobres.

Enviamos nuestra cariñosa enhorabuena al celoso diputado por su actividad y fecundas iniciativas, que tanto han de contribuir al progreso y mejoramiento de la comarca tortosina.

Madrid al día

Notas de un corresponsal

Según noticias de La Granja el parto de la Reina Victoria ocurrido el martes 22, fué completamente feliz.

Los primeros dolores sintiólos á las once y media de la noche. El Conde de San Diego, médico de la Real Cámara, anunció que el fausto suceso estaba próximo. Se produjo el revuelo que es de suponer. A las seis y veinte vió la luz la nueva infanta. Es pequeña, muy blanca y con los ojos azules. A las siete se verificó la ceremonia de la presentación.

Se hicieron las salvas y se comunicó la noticia á todas partes.

El domingo fué bautizada con el acostumbrado ceremonial.

Se llama Beatriz como su abuela.

Por haber tenido que adelantar nuestra edición, no llegó á tiempo el telegrama

ma dando cuenta de la muerte del señor Barrio y Mier que recibimos de nuestro corresponsal en Madrid.

Ampliando la noticia nos dice nuestro compañero desde la Corte:

Por mi telegrama anterior tendrían noticia de la muerte del sabio D. Matías Barrio y Mier. Ocurrió esta desgracia á las 12 y 20 de la tarde del día 23.

D. Matías Barrio y Mier era natural de Verdeña (Palencia) donde nació en 1845. Contaba 64 años. Actualmente era Catedrático de Historia del Derecho Español en la Universidad Central, Consejero de Instrucción Pública, Diputado á Cortes, Vocal de la Comisión de Códigos y Delegado del partido carlista. Además su bufete de abogado era uno de los mejores de la Corte. Tenía las carreras de Archivero, Bibliotecario y Arqueólogo, Doctor en Filosofía y en Derecho.

Su muerte ha sido sentidísima por su saber, su modestia y su caballerosidad. Era respetado y querido de todas las clases sociales.

Su cadáver se ha trasladado al pueblo de donde era natural para ser allí enterrado.

Descanse en paz el ilustre sabio.

El Rey ha firmado los nombramientos de nuevos alcaldes. Entre ellos se encuentra el de Tortosa D. José Domingo Grego.

El gran pintor Llanea emprende su viaje á la república Argentina, donde expondrá algunos de sus cuadros.

Para demostrar que D. Carlos no está enfermo ha publicado 'El Correo Español' fotografiada una carta de D. Carlos dirigida al Sr. Feliu que dice así:

Varesse 17 de Junio 1909.

Mi querido Feliu: Comprendo todo lo grande del sacrificio que te pido, pero, como Olazábal te explica, se trata del bien de la Causa, y no te digo más. Tu affmo. Carlos

Según los últimos despachos el 'Numancia' ha partido con dirección á Tánger para recoger á la embajada extraordinaria que Muley Hafid envía á España y que ha salido ya de Fez.

El Corresponsal. Madrid, 29 Junio 1909.

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosins

- 1376. Tortoleta, tortoleta, cantes y m dones tristó quan cantes en nit de lluna dins lo ramatge del bosch.
1377. Tothom fuig de fam y faena mal pagada.
1378. No fa poch qui als seus se sembla.
1379. No fa poch qui calla y fa l seu joch.
1380. No hi ha boda sense flos ni mortalla sense plos.
1381. No hi ha joch sense trampa.
1382. No hi ha res tan llarch com un dia sense pa.
1383. Pescadó y casadó, fam, fret ó caló.
1384. Menuda brasa crema una casa.
1385. Pleit de testimonis pleit de dimonis.
1386. Poll ressucitat pica mes que cap.
1387. Tocino fart tot l any gruny.
1388. Primé es la camisa que l jipó.
1389. Prop del foch la pega revé.
1390. Prou dijuna qui mal minja.
1391. Pochs anys poch afany.
1392. Plassa sitiada plassa guanyada.
1393. Quan demanam vos llapam, quan tenim vos escupim.
1394. Quan l alegría está á la sala la tristesa puja l escala.
1395. Allí ahont manen tras, dos hi están de mes.
1396. Dona y tela no la mires en candela.
1397. La milló fiensa es tindre la bossa per l ansa.
1398. Mel á la boca y guarda la bossa.
1399. Tot hu veigam menos guerra ó fam.
1400. Si dones ebans de morí segur que haurás de patí.

F. P. y LL.

Vistes de Tortosa

Industria que desapareix.

Los teixidos.

Passava l atre dia per un carreró costerut del barri del Garrofé y sento l soroll que fan los teixidos en lo telé de ma: Trech que trech trech...

Yo que sempre estich á la que salta, pego un copet á la porta mitg junta d' ahont surtia aquell ruidó y dich:— ¿Se pot passá avant?

—Avant, siga qui siga, me contesta una veu d' home.

—Aquí estich porque hai vingut, y vosté disimule del anfadó. ¿Com va de faeneta?

—Malament del tot, y á casa empenyada no hi entra may bona anyada.

—Pero mes val tort que mort. ¿Y com s' explica que hi haiguen tants poch guanys? ¿Es que la pagesia ya no gasta calsons amples?

—Se coneix que vosté no sap de la missa la mitat, que no n' papa lenda. Fasse l favor de pendre assiento, y mantres yo li dono de verdiell al telé de ma, li contaré la historia dels teixidos. Ham vingut tan á menos, que d' aquí á uns quants anys ya no se n' cantarà gall ni gallina de natros. Si encara faig del aufici es porque lo que s' adeprén al bres no s' pert may mes. Sempre dich que hu vull dixá corre, y m passa alló de dol y vol, pero yo li ben juro que d' este pare dolsainé no surtirá l fill tabalé.

Les taules del telé, al cop de la puá, fan trech que trech trech. Lo teixidó, quan los templás de la roba están posats, meneja en los peus les calques y les espases que fan aná lo pinte, y en les mans fa passá la llansadora que du l fil de la trama.

Torna á agafá l fil... de la conversa y diu:

—¿Sap vosté quants teixidos hi havia á Tortosa fará cosa de coranta anys? Mes de cent. ¿Y quants ne queden? Tire una dita.

—¿Qué li diré yo? Trenta.

—¿Bamá que sí, nich! ¿No porta l's papés poch mullats! Potsé no arrivem á mitja dotzena. Mal m' está l dirhu, pero no soch lo pitjó gra que hi ha á la taleca y treballó á trossos y á mossos, quan puch y no quan vull, y sempre m' accasa Sant Curto. ¿Coranta anys darrerere m' hegeren pogut aná detrás en un pa calent! Desde aquella infancia que no hai fet barca dreta.

—¿Y qui hu ha descabalsat aixó?

—No corriga tant, que l's valents cauen de cul. ¿No veu que á qui cou, cabalca, y no sap acabarsehu may? Lo que pert lo seu pert lo seny. Pero vaig á satisfé la seua curiositat. Lo gremi de teixidos tenía per Patrona á la Santíssima Trinitat y celebrava la festa á la iglesia de Sant Blay, en sermó, música y tota la serimenga. Lo majordom del gremi tenía moltes atribucions y comprava en gros, de fondos de la societat, tota classe de aines, que reparia equitativament entre l's agremiats.

—¿Recordá vosté l nom dels mes famosos teixidos?

—A Remolins hi havia los Pantonets, los Severinos, los Tambons, los Balaces, los Tragafetges... Al Garrofé los Tomates, los Magalons, los Cassadós, los Baldanés, los Valeros, los Vidells... A Sant Domingo los Campanilles... A les costes de Santa Clara los Porres, los Picafochs... Lo principal núcleo dels teixidos estava á Remolins y al Garrofé. Desde que apuntava l día no senties mes que l trech que tech trech, trech que tech trech de les taules.

—¿Y quina roba feyen?

—Drap de casa, roba del dengue pera faldetes, roba de daus pera matalets, roba de taula mostrejada, faldetes de la cordonada, retalloses ó malines... Les dones no paraven may en la flosa, l' aspi, les devanadores y l fus. Hasta l's chiquets mos ajudaven á portá la cárrega, omplint los canyutets á la rodina.

—Pos, sinyó, com mes viurem mes na veurem, y n passen mes pel mon que per les Ventalles. Yo ignorava que á Tortosa hi hagués hagut un gremi tan boyante, una industria tan important. Suposo que la competencia de les fabriques los va aná acachapant poquet á poquet.

—¿Aguada, Blay, col sense oli! Les fabriques mos han fet la guitsa; pero drap de casa com lo que natros teixim, tan asclét y rentadó y que dure tant no s' trobs en lloch. Y no hu dich porque qui no te dinés en bossa te mel en boca. Pregúnteu als camalluens que sempre van apedassats y en culcussits, pos lo drap que gasten pareix un tel de sebs.

—¿Quines voltes dona l mon! Lo progrés no te entraney y pera molts treballadós es com un nou Saturno que s' minja á sons fills. Es un peix gros que s' minja al menut.

—Es veritat. Cada moliné fa aná l aigua al seu molí, y qui va davant corre mes.

Me despedixo del bon teixidó que está com atarantat al pensé en los dies de bonansa que no tornarán mes, y en la próxima desaparició del seu gremi. Encara se senti lo trech que tech trech de les taules, pero es com un cant fu-

nerari, com lo gori gori dels teixidos tortosins.

Baixant les costes del Garrofé me pregunto: ¿per quin cinch sous va di- qué inventarse este refrán: Mudarás de teixidó pero de lladre, no!

Andivina andivinalle...

¿Vos agradaría conéixe una coleccioneta d' andivinales tortosins? Venen molt be para les anades de camp, en que s' juga á la rajola mascarada y á pinyores, y en que s' canta la tarana y tio Pep.

Ya sabeu com es lo joch de la rajola mascarada. S' agafa un tros de rajola y en un tap de suro cremat pintes de negre una cara. La rajola s tira al aire, al mitg del rogle de gent. Si cau de la cara mascarada esclafixas á riure. Si cau de l' atra cara t' aguantés serio. Lo qui hu fa al anraves paga pinyora. La pinyora mes corrent es di tres vegades si y tres vegades no á tres preguntes que, desde un bon tros allunt pera que no hu sentíngues, te fan los companys de tiberi, homens y dones, chichs y chiques, tots barrejats, pos en la vida social no es possible lo que diu este adagio: Ni dones prop de varons ni estopa prop de tions.

Lo que paga la pinyora es un que festeja ó fa l' aleta á una de les chiques que está allí present. Qui hu ancerta hu andivina, pero per regla general lo de la pinyora contesta á tres quarts de quince.

Los preguntons están chiuchiuiujant. Al cap d' un rató diuen: ¿Eh? Y l pagano respón si ó no.

Después de fe les sis preguntes de rúbrica, li expliquen com han sigut y la resposta que ha dat. Li han preguntat si volta casarse en Cinteta y ha dit que no. ¡Manets, la novia s posa mes roja que la grana! Li han preguntat si tenía moltes pretensions y ha respós que sí.

Acabades les pinyores pegueu quatre salts per la muntanya, que allí hi ha bon asgambi, y quan á la sombra d' una aulivera descansasseu del trantoll, vos aconsello, pero passá un bon rato, lo fe rabia y riure á les chiques contentos andivinales.

Andivina andivinalle equin animal es lo que pon á la palla?

No, esta suprimida, pos lo mes tonto de la colla l' andivinará y allavontes tindreu que di alló... ¡uff! ¡quina pudó!

Una cosa cosa, que per tot se posa y á la mar no hi gosa.—La neu, ¿qué s' lo primé que fa un burro quan lo trauen á pendre l sol?—Sombra.

¿Quines plantes son les mes útils al home? Les dels peus.

¿Quantes voltes pega un gos abans de gitar-se, ó siga fe la capsana? Les que li dona la gana.

Pera ballá li posen la capa, pera ballá li han de llevá, sense la capa no ballaria, y en la capa no pot ballá.—La baralluga.

¿En que s pareix una tartana á una madrina?—En que volca.

¿En que s pareixen los rosaris al pont de barques?—En que s passen.

¿En que s pareix lo sol al oi?—En que s pon.

Una sinyora surt del mercat, en la coa verda y l vestit morat.—L' auberginia.

Un convent de monjes rosses, entra una y surten totes.—Lo forn.

Una vella en una dent fa corre á tota la gent.—La campana.

Un cabasset de raitetes, ni están verdes ni están seques.—Les dents.

Teleret, meleret, no ti cames y s tin dret.—Lo cante.

¿Que s necessita pera apagar una candela?—Que estigue ancesa.

¿Quines plantes no tenen fulles ni fan fruit?—Les dels peus.

Pera final de festa no faltará qui pregunte: ¿En qui te l pensament Cinteta?

Pero Cinteta fa l desantés, desfullant una rosa muntanya del coló de les seues galletes.

CRÓNICA

Por acuerdo de la Junta carlista local, el sábado, 3 de Julio, desde el amanecer hasta las once y media, se celebrarán, en la iglesia de los Dolores, misas rezadas por el eterno descanso de don Matías Barrio y Mier. A los católicos en general y á los carlistas en particular se les recomienda la asistencia.

Martinez Crespo

3, CARMEN, 3.—INVARIABLE

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

